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《与神同行》 

在神面前 
 

 

神在那裡？這問題重要嗎？或者我應該問：“在你人生的什麼時刻裡，你感受到神同在是一

件重要的事呢？”今天我們要看的經文，在徒 17章，這裡記載到保羅傳道來到帖撒羅尼

迦，他的工作很有果效，他傳的道很受歡迎，也因此帶來了滿城的騷動，因為很多人都受到

影響。他們所到之處，為主作了美好的見證，傳福音大有果效，也因此所以有些人不願意他

們再留在那裡。 

 

我們來看徒 17:22-31，這是我們今天所要思想的經文，這裡說：“保羅站在亞略巴古當中，

說：眾位雅典人哪，我看你們凡事很敬畏鬼神。我遊行的時候，觀看你們所敬拜的，遇見一

座壇，上面寫著未識之神，你們所不認識而敬拜的，我現在告訴你們。創造宇宙和其中萬物

的神，既是天地的主，就不住人手所造的殿，也不用人手服事，好像缺少什麼，自己倒將生

命、氣息、萬物、賜給萬人。祂從一本造出萬族的人，住在全地上，並且預先定準他們的年

限，和所住的疆界，要叫他們尋求神，或者可以揣摩而得，其實祂離我們各人不遠。我們生

活、動作、存留，都在乎祂。就如你們作詩的，有人說：我們也是祂所生的。我們既是神所

生的，就不當以為神的神性，像人用手藝、心思，所雕刻的金，銀，石。世人蒙昧無知的時

候，神並不監察，如今卻吩咐各處的人都要悔改。因為祂已經定了日子，要藉著祂所設立的

人，按公義審判天下，並且叫祂從死裡復活，給萬人作可信的憑據。” 

 

今天我們要來思想的，是神在地上存在的真實。雅典人當日的問題，是在於他們把神“地方

化”，認為神在這裡，神在那裡，所以他們各處都有很多的廟宇，是給他們的神居住的，而

這就成為了保羅講道的主題。我們特別留意保羅在徒 17:24 所說的：“創造宇宙和其中萬物

的神，既是天地的主，就不住人手所造的殿。”保羅指出一件很重要的事，就是神是創造宇

宙和其中萬物的神，如果神是創造世界的，祂就不會像被造之物那樣，祂必然是超越所造的

萬物的，不然的話祂就不是神，只是受造之物而已。 

 

很多信有神的人都想知道神在那裡，他們都想見神。於是他們就說，“你看看這棵樹吧，這

就是神。”或者說“你抬頭看看那些雲，那就是神。”又或者“看看那些動物吧，牠們就是

神。”甚至說“你看看神所造的人吧，他們就是神。”“看看這些建築物吧，他們就是神。”其

實這些說法全都是錯的，這一切都不是神，凡被造的就不是神，我們不能把被造之物，和造

物的主等量齊觀，當作是同樣的，。神之所以是神，就是祂不是被造的，一切把神等同於祂

所造之物的觀念都是錯的。神遠遠在被造之物以上，超越宇宙和萬物之外，這是保羅要傳達

的信息，為了要糾正雅典人錯誤的觀念。 

 

徒 17:24，請我們再看一遍，這裡說：“創造宇宙和其中萬物的神，既是天地的主，就不住人

手所造的殿。”神是不能被局限於某一個地方的，祂“既是天地的主，是不住人手所造的

殿。”我們千萬不要把神局限在一個地方，即使是金碧輝煌的殿，也容不下神，也不是神的

居所。其實，我們各人是活在神面前的。來 4:13，作者說“並且被造的，沒有一樣在他面前

不顯然的；原來萬物，在那與我們有關係的主眼前，都是赤露敞開的。”萬有都是在神面前

存活的。 

 

我們經常都會提到“無所不在”這個詞，我們形容神是無所不在的，意思就是“神存在於所

有的地方”，祂無處不在，沒有一個地方神不在那裡。但其實聖經從來沒有用“無所不在”

這個詞，這不是聖經本身所使用的詞。不過，聖經要指出的是，所有存在這個世界上的，無
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論是什麼，都是在神面前存在的，無論他在哪裡，神都在那裡。不論我們作什麼，我們感覺

什麼，我們禱告什麼，我們談論什麼，這些全都顯露在神面前，因為神無處不在，我們所在

的地方，神同時也在，這是聖經所告訴我們的真理。 

 

甚至我們禱告的時候，我們不必“邀請”神來到我們中間，因為神本來就在我們中間。如果

我們認為神只住在高天之上，等我們邀請祂下來的時候，祂才會來，這樣的想法是錯的；又

或者我們需要祂，向祂祈求的時候，祂才會來顯現，這也是錯的。如果我們以為神和我們之

間，是隔了很遠的空間，這也是不對的。聖經的教導不是這樣，聖經從來沒有描述“神是高

高在上，遠在高天之上”，反而說“所有被造之物都是活在神面前。”聖經說：“天是祂的寶

座，地是祂的腳凳”，神對世間所發生的一切事都一清二楚，因為一切都是活在神面前，都

逃不過神的耳目。 

 

“神無處不在”，這包括是所有地方和所有時間，神不受時間和空間的限制，神可以同時在

不同的時間和空間，因為祂是神，祂是超越時空，進入時空的。在神來說，神永遠都是現

在，在祂並沒有過去現在和將來的分別，因為在他祂永遠是現在，祂是一位我們難以用理性

去明白和分析的神。祂的存在不同我們凡人，而神是就著我們所能理解的程度啟示有關祂的

奧秘，把自己介紹給我們，使我們可以更多的認識祂。 

 

詩 139篇詩篇大衛論到神無處不在的特性，大衛在當日已經明白這個深奧的道理，在詩

139:7-12，他這樣說：“我往那裡去躲避你的靈，我往那裡逃躲避你的面。我若升到天上，你

在那裡；我若在陰間下榻，你也在那裡。我若展開清晨的翅膀，飛到海極居住，就是在那

裡，你的手必引導我，你的右手也必扶持我。我若說：黑暗必定遮蔽我，我周圍的亮光必成

為黑夜，黑暗也不能遮蔽我使你不見，黑夜卻如白晝發亮，黑暗和光明，在你看都是一

樣。” 

 

原來神不受黑暗的影響，沒有人可以隱藏在任何一個角落是神看不見，找不著的，因為所有

被造之物，都是在神面前赤露敞開的。他們所在的地方，神也在，神是無處不在的。很多時

候，我們會想，“我該到神面前祈求，我該到神那裡跟祂談話。”其實神無處不在，我們可以

在任何地方禱告，任何地方祈求，而且不限時間，因為神不受時空的限制。我們個人獨處的

時候，我們一樣是活在神面前，我們可以隨時默想神，向神發出呼求，把我們的禱告帶到神

面前，而且可以隨時隨地讚美祂，因為神不像人有很多的限制，在神沒有任何的限制。 

 

神不被侷限於某一個空間裡，我們絕對不必要到某一個地方才可以朝見神，或是離開了某一

個地方神就不在那裡了，神是超越時空的，所以不能把神侷限在一個“地方”。其實，屬神

的人隨時都可以接觸神，因為我們的生活，就是活在祂面前。我希望這不但是我們頭腦上的

認識，讓我們知道而已，而是我們要具體的知道，成為我們真實的認識。 

 

我們可以看一些相關的經文，請看帖後 1章，這裡講到主的再來，帖後 1:9，經文說：“他們

要受刑罰，就是永遠沉淪，離開主的面和祂權能的榮光。”也許你會說：“當一個人沉淪進入

地獄之後，他就不再活在神面前了。”然而，神會創造有一些東西不在祂的眼中的東西嗎？

絕對不會。如果神是神，不論那是什麼地方，是什麼受造之物，都必然是在神的面前的，都

必然是神能察看的。沒有任何受造之物是可以在神的知識和能力之外而存在的，絕對沒有。 

 

啟 14章是另一處論到神的存在的經文，但卻以不同的方式來表達，我們看啟 14:9-10，經文

說：“又有第三位天使，接著他們，大聲說：若有人拜獸和獸像，在額上、或在手上，受了

印記，這人也必喝神大怒的酒，此酒斟在神忿怒的杯中純一不雜，祂要在聖天使和羔羊面
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前，在火與硫磺之中受痛苦。”這裡所講的是將來大災難的日子，是神審判的大日子，再沒

有溫馨的交往，或者與神有任何的關係和接觸，有的只是神的轉臉，發烈怒，以及降下刑

罰。那不是說，地獄或者刑罰這些事情是在神的面光之外進行，不是這個意思，因為所有的

一切都依然在神的知識和能力中進行，也是在神面前進行的。只是行惡的人，受刑罰的人，

不會察覺到神的同在，不會知道自己是在神的面前。其實在今生我們要是行在惡中，我們也

不察覺到神的同在。 

 

這好像是另一種的同在，但讓我們看見一件事，就是世間沒有一件事情，是在神以外發生

的，一切都是活現在神面前。我們可以想一想自己所過的這一生，無論是順或逆，是喜或

憂，是成或敗，是好或壞，沒有任何一件事情是我們在神的面光之外做的，是神不察覺和不

知道的，絕對沒有。即使你不是基督徒，也沒有分別。因為一切受造之物，情況就是這樣，

問題是你有沒有察覺和是不是明白而已。無論我們在做什麼，我們一祈求祂的憐憫，一呼求

祂的救助，祂就立刻前來幫助，因為祂本來就在那裡。 

 

這就讓我們察覺到一件事，我們如果犯了罪，不要想神不知道，絕對不可能有這樣的事。不

論我們做什麼，我們想什麼，我們有怎樣的心思和動機，神都一一知道，因為一切都在神的

面光之中，祂看得一清二楚，祂從遠處知道我們的意念。每一次我們說謊，我們都是在神面

前說的；每一次我們偷竊，我們都是在神面前做的。神完全知道，祂看見一切，祂知道是誰

做的，在什麼時候，什麼地方，出自什麼動機，神都清楚。每一個不道德的行為，也同樣是

做在神面前的，不論這不道德行為的內容是什麼，都沒有分別。每一個的批評和論斷，也同

樣是在神面前做的。 

 

當我們在電話中，向電話另一端的人說：“你不要告訴別人，這件事就只有你和我知道而

已。”你知道神同時也知道嗎？雖然沒有第三個人知道，但是你所說的，神句句聽見。親愛

的弟兄姊妹，讓我們經常提醒自己，神看見我們的每一個行為，聽見我們的每一句說話，也

察看我們每一個心思和想法。人想要在神面前隱藏什麼，是絕對沒有可能的。神希望我們能

夠覺悟祂就在我們身邊，我們是活在祂面前的，我們所過的每一時、每一刻都有神的參與和

同在，神希望我們能夠明白和知道。 

 

如果我們研讀舊約聖經，我們看神的僕人的生平事蹟，我們會留意，不論神吩咐祂的僕人做

什麼，神都會加上一句話：“我必與你同在”，或者是“我必與你同去”。還記得神對摩西怎

麼說嗎？神呼召摩西去見法老王，神要摩西把以色列人從埃及為奴之地領出來。摩西怎樣回

答神呢？摩西說“不，我不是能言的人，我沒有口才，我拙口笨舌。”摩西給神很多的藉

口，就是不願意去，後來神對摩西說：“這就是我要你去做的事，我必與你同去。”同樣，當

神對約書亞說話，要約書亞接續摩西作領袖，把一個看起來沉重無比的重擔放在約書亞身

上，就是要他帶領以色列人進迦南地。之前摩西是領袖，他帶領了以色列民幾十年，尚且感

到吃力，因為以色列人是常發怨言，叛逆的百姓，讓摩西多次感到難堪，現在這重任落在約

書亞身上。神要約書亞擔當這個重任，對他說：“我怎樣與摩西同在，也必照樣與你同在。”

書 1:9，神對約書亞說：“你當剛強壯膽，不要懼怕，也不要驚惶，因為你無論往那裡去，耶

和華你的神必與你同在。” 

 

主耶穌在樓房上，怎樣向祂所愛的門徒說話呢？主耶穌說：“我不撇下你們為孤兒，我必到

你們這裡來。”這應許是門徒很需要的，也同樣是我們今天所需要的。神今天依然對我們

說：“我必不撇下你，也不丟棄你。”我們知道這寶貴的應許嗎？也許我們也曾經讀過聽過，

但有沒有應用在生活中呢？為什麼我們在生活中的感受和表現，反映出我們好像不知道神的

這個應許呢？ 
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神說：“我耶和華，我必不撇下你，也不丟棄你。”這句話不加上任何的條件。神不是說，

“除非”，“假如”，“或者”等字眼，祂只是說“我必不撇下你，也不丟棄你”，就是一個承

諾，不帶任何條件的承諾。不論我們做了什麼，不論我們落在怎樣的光景之中，神的這個應

許都是一樣能兌現的，神就是不撇下我們，不丟棄我們。祂是唯一可以作出這個承諾，又能

夠兌現的，因為沒有任何人或事物，可以把我們跟神分隔。神不會讓任何錯誤發生，也不會

讓任何特殊情況發生，這是永恆不變的真理。作為神的兒女，神總不撇下我們，也不丟棄

我，祂是永遠與我們在一起。 

 

保羅在帖撒羅尼迦前書怎麼說呢？當時帖撒羅尼迦教會，有些弟兄姐妹很憂傷，因為其中有

些他們所愛的人離世了，他們不知道將來會怎樣，保羅在帖前 4:16-18這樣說：“因為主必親

自從天降臨，有呼叫的聲音，和天使長的聲音，又有神的號吹響。那在基督裡死了的人，必

先復活。以後我們這活著還存留的人，必和他們一同被提到雲裡，在空中與主相遇，這樣，

我們就要和主永遠同在。所以你們當用這些話，彼此勸慰。” 

 

在整本聖經裡，神不斷說到祂的同在，神知道每一個人都是活在祂面前，但是神要我們同樣

也知道，我們是活在祂面前，是蒙祂看顧保守的。神希望我們在每一天的生活中，永遠都知

道祂的同在這個真實，而且是不斷的察覺和體驗到神的同在。這不是說，我們口裡要不斷叫

著“耶穌、耶穌”這個名字，反而是在生活中學習活在神面前，時刻與祂交談，聆聽祂的聲

音。我們不一定要閉上眼睛，跪在地上，才算是進到神面前，因為神已經住在我們裡面，我

們和神已經是有了親密的關係，所以我們和神已經是在一起的，只是許多時候我們忘記了這

種關係，神渴望我們更多的留意，察覺和體驗。 

 

也許有人會說：“要是我犯罪，神會斷絕我與祂的關係嗎？”不會！無論我們作了什麼，神

斷不會跟我們斷絕關係，但是這種親密的關係會受到破壞。我們依然是活在神面前，但是我

們的靈性卻因為犯了罪而敗壞。但是什麼時候，我們願意再次降服於神，承認自己的罪過，

悔改回轉，重新用信心跟從神，這種關係又可以再度建立起來，神不是那麼遙遠，祂就在我

們左右，就在我們心裡。 

 

當我們為主作工，把福音跟人分享的時候，我們不必邀請神來作我們的前導，因為神本來就

在和我們一起前行的，我們本來就是活在祂面前的。從五旬節聖靈降臨開始，神就藉著聖靈

住在凡信祂的人心中。主耶穌說：“我住在你們裡面，你們也在我裡面。”這種關係是親密無

比的。為什麼聖經說，要被聖靈充滿呢？就是指著這種關係說的。 

 

保羅在加 2:20說：“我已經與基督同釘十字架，現在活著的，不再是我，乃是基督在我裡面

活著，並且我如今在肉身活著，是因信神的兒子而活，祂是愛我，為我捨己。” 

 

保羅明白“與主同活”這個道理，他也知道自己是活在神面前的。到底我們對這道理明白有

多少，我們在生活中察覺神同在有多少呢？神不滿足於只是把我們拯救回來，我們要是僅僅

滿足於得救，滿足於將來可以上天堂，我們就是不明白神對我們的計劃和心意，我們就是辜

負了神對我們的期望。 

 

神不是只滿足於救我們脫離死亡，免下地獄，得上天堂就算，神更要我們像祂，滿有主耶穌

的模樣，這是神向我們所懷的最終的心意，神要我們跟祂有合一的關係，認識祂，愛祂，以

祂為樂，在祂裡面得著滿足，渴想祂，察覺祂時刻的同在，感受祂的愛和同在，時刻和祂交

談，讚美祂，榮耀祂，歌頌祂。 
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我們不但知道自己是活在神面前，我們還得察覺到這個事實。我們渴望認識神，這是好的，

神希望我們多認識祂，但是當我們越多認識神的時候，我們就應當越愛神，越明白祂的心

意，越感受到祂的同在，越願意順服祂，信靠祂，與祂同行。 

 

保羅在羅 8:35-39說：“誰能使我們與基督的愛隔絕呢？難道是患難麼？是困苦麼？是逼迫

麼？是飢餓麼？是赤身露體麼？是危險麼？是刀劍麼？如經上所記：我們為你的緣故，終日

被殺，人看我們如將宰的羊。然而靠著愛我們的主，在這一切的事上，已經得勝有餘了。因

為我深信，無論是死、是生、是天使、是掌權的、是有能的、是現在的事、是將來的事、是

高處的、是低處的、是別的受造之物，都不能叫我們與神的愛隔絕，這愛是在我們的主基督

耶穌裡的。” 

 


